

Ciudades

EN LLAMAS DE DIGNIDAD HAN FORJADO
LA CUMBRE NACIONAL POPULAR



**DECLARACIÓN POLÍTICA
30 DE SEPTIEMBRE, BOGOTÁ, COLOMBIA**



Los días 27, 28 y 29 de septiembre nos encontramos en la Universidad Pedagógica Nacional delegaciones de 15 ciudades del país: Cartagena, Barranquilla, Montería, Cúcuta, Pamplona, Bucaramanga, Pereira, Valle de Aburrá, Bogotá, Quibdó, Cali, Neiva, Popayán, Villavicencio y Tunja.

La Cumbre Nacional Popular y la cumbre de niñeces, como resultado de un proceso de construcción colectiva, autónoma y partiendo de la autogestión popular, ha sido una invitación permanente a impulsar espacios de unidad, convergencia, participación, discusión, decisión y construcción desde abajo, con los que siempre hemos sido marginados y excluidos de la posibilidad de definir sobre el futuro de los territorios que habitamos, de los territorios urbanos, nos juntamos bajo la consigna de **decidir, luchar y transformar**.

Nos hemos congregado experiencias de lucha muy diversas que se encarnan en mujeres populares, población LGTBIQ+, niñeces, jóvenes, estudiantes, trabajadores de las economías populares, líderes sindicales, primeras líneas, artistas gráficos, grafiteros, viviendistas, comunidades negras, las guardias urbano-populares, entre otros. Somos hijos e hijas de las grandes movilizaciones, luchas y levantamientos populares en Colombia y América Latina, por ello sabemos que la realidad que vivimos se puede transformar, siendo pueblo organizado, movilizado y encendido en llamas de dignidad.

Durante la cumbre identificamos que estamos ante una crisis causada por el modelo de ciudad neoliberal, marcado por la exclusión y el despojo estructural. Esta crisis se materializa en el desigual acceso al suelo, a la educación, a la vivienda, a la salud, a sistemas de cuidado y servicios públicos; en planes de ordenamiento territorial que priorizan la flexibilización para que los ricos puedan adquirir suelo; en un modelo de seguridad estatal que se ha construido bajo la lógica de perseguir al pobre y al luchador y proteger al acumulador; en la creciente violencia contra las mujeres y las diversidades sexuales, así como el fortalecimiento del paramilitarismo en las ciudades.

Reconociéndonos como personas protagónicas en la construcción de nuestras ciudades y en la urgencia de entretelar nuestras agendas populares y comunitarias, de sostener y fortalecer luchas comunes por el derecho a habitar, a permanecer y a decidir sobre nuestros territorios; nuestras laderas, municipios, veredas, comunas, barrios, casas y calles, hemos concluido que es preciso generar grandes acontecimientos de país que aseguren escenarios favorables para las mayorías, para el pueblo hacedor de ciudades. En ese sentido le compartimos al país que hemos acordado lo siguiente e invitamos a juntarnos para:



AL CALOR DE LA LUCHA IMPULSAREMOS LA REFORMA URBANA INTEGRAL Y POPULAR

Recuperar tierra a través de ejercicios autónomos de ocupación e impulsaremos planes de ordenamiento territorial alternativos, crearemos empresas populares y circuitos económicos propios potenciando las alianzas públicos - populares y enfrentaremos el despojo y la gentrificación, seguiremos luchando por impulsar procesos de autoconstrucción de vivienda colectiva y popular.

SEGURIDAD ALTERNATIVA Y POPULAR POR EL DESMONTE DEL PARAMILITARISMO

- Exigir la transformación de la doctrina militar de “seguridad nacional”, apostando a una solución política y dialogada al conflicto. Insistiremos en que es imprescindible el desmonte del paramilitarismo. Impulsaremos una Comisión de la Verdad Popular que habilite escenarios de justicia y reparación para las víctimas del estallido social, que pueda traducirse en libertad y amnistía para las y los presos del estallido social.
- Construir y fortalecer los ejercicios de autoprotección encaminados e impulsados por la guardia urbana popular.

POR UNA CIUDAD ANTIPATRIARCAL Y ANTIRRACISTA

- Declarar nacionalmente la emergencia nacional por feminicidios. Por ello, rechazamos cualquier forma de violencia a las mujeres y diversidades sexuales y de género, es necesario propiciar masculinidades cuidadoras, contrahegemónicas y solidarias.
- Fortalecer redes comunitarias y colectivas de cuidado que habiliten la equitativa distribución de estos trabajos. Impulsaremos circuitos económicos populares con enfoque de género.
- Apostaremos a la construcción y fortalecimiento de las zonas de protección etnoecológicas como garantía de vida digna para los pueblos y comunidades racializadas y que, a su vez, sitúen a las ciudades como espacios dignos para todas las formas de vida.



POR UNA EDUCACIÓN TRANSFORMADORA Y EMANCIPADORA PARA LA JUVENTUD POPULAR

Continuaremos el fortalecimiento de la lucha por una educación digna, pública, gratuita y popular, con infraestructura adecuada en los barrios y territorios, que garantice las condiciones de permanencia; impulsaremos constituyentes estudiantiles para transformar la educación desde abajo y exigiremos una nueva Ley de Educación al servicio de la clase trabajadora y popular, así como un sistema nacional de bienestar educativo. Potenciaremos los procesos de educación popular para la transformación territorial.

DISPUTA POR EL SENTIDO DE LAS CALLES EN LA CIUDAD

- Impulsaremos la dignificación del trabajo en el sector artístico a través de la incidencia en las leyes que regulan el arte y la cultura, garantizando derechos para artistas populares. También articularemos en conjunto campañas de agitación desde las comunicaciones, arte y cultura, posicionando una agenda de lucha nacional como resultado de esta Cumbre.
- Disputaremos las narrativas que se imponen sobre las realidades y las luchas por habitar dignamente los territorios urbanos.

POR UNA CIUDAD QUE RECONOZCA A LAS NIÑECES COMO SUJETO POLÍTICO

Los niños, niñas y adolescencias también levantan su voz en esta Cumbre. Porque una ciudad segura es aquella donde no se les calla, donde su palabra tiene valor y su mirada abre horizontes. Reconocerlas como sujetos de transformación es indispensable para construir una ciudad alternativa y popular: una ciudad que garantice su derecho a jugar, aprender, soñar y decidir, donde puedan caminar libres y con alegría por los barrios, sin miedo y con dignidad. Su voz es presente y en ella también se teje las semillas de nuestra agenda de lucha.

Y COMO APUESTAS INICIALES, EN 2025 Y 2026 DECIDIMOS, COMO AGENDA DE LUCHA:

- Convocarnos en convergencia a una jornada de movilización programada para octubre, allí posicionaremos nuestras banderas de lucha.
- Participar de manera activa en las agendas de lucha de las niñas, niños y adolescentes.
- Preparar una toma nacional de tierras e infraestructuras urbanas para 2026.



- Impulsar una movilización contra el sistema de transporte neoliberal y sus sistemas al servicio de privados, también, nos preparamos para una jornada nacional contra la gentrificación.
- Impulsaremos una Comisión de la Verdad Popular que habilite escenarios de justicia y reparación para las víctimas del estallido social, que pueda traducirse en libertad y amnistía para las y los presos del estallido social.
- Estaremos de manera activa en las jornadas feministas y antipatriarcales: 25N y 8M con la consigna “¿La ciudad antipatriarcal para quién?”.
- Acogeremos la invitación y estaremos en el Festival Nacional de Arte “A la esquina y la vereda”, el 11, 12 y 13 de diciembre de 2025 en Bogotá.
- Prepararemos la Cumbre Nacional Popular de Juventudes y Estudiantes.
- Impulsaremos tomas culturales en las ciudades para recuperar y defender el espacio público.

COMO CUMBRE, NOS SEGUIREMOS ENCONTRANDO:

Fortaleciendo los equipos de impulso locales, regionales y nacionales, para sostener y ampliar la CUNAP, manteniendo los espacios de encuentro para sacar adelante las agendas iniciales definidas en esta Cumbre y las venideras en el escenario de convergencia.

Fortaleceremos la apuesta de Guardias Urbanas Populares como mecanismos de autocuidado y autodeterminación territorial.

Con una agenda definida y presentada en esta declaración política y reconociendo los importantes resultados de la cumbre de niñeces, extendemos la invitación al conjunto de pobladoras y pobladores urbanos, a seguir fortaleciendo este proceso de largo aliento, a juntarnos por las ciudades que hemos construido con las manos, que hemos andado y que nos pertenecen, para consolidar una propuesta de programa alternativo de ciudad y sumarnos a un proceso de lucha amplio por las transformaciones del país.

La Cumbre Nacional Popular como un gran escenario de convergencia correrá como un río que con su sonido anticipa la ruptura con todo lo que nos oprime en las ciudades. Estamos amplificando un mensaje a toda América Latina a partir de la participación y atención que desde distintos movimientos sociales se presta a este gran ejercicio de deliberación y movilización popular. Estas ciudades en llamas de dignidad quieren que ese fuego rebelde llegue hasta el pueblo de palestina, que lucha sin descanso por su libertad contra el Estado genocida de Israel: ¡Desde la CUNAP hasta el Mar, Palestina Vencerá!



¿CIUDAD PARA QUIÉN?

DECIDIR - LUCHAR - TRANSFORMAR

